

Article paru le 26 mai 2020

TÉLÉVISION

La hausse de la population mondiale en questions

Dans « Terra Terre », Wendy Bouchard fait le point sur ce sujet au carrefour de l'économie et de l'écologie

PUBLIC SÉNAT

MARDI 26 - 23 H 00 MAGAZINE

l'antenne depuis janvier 2018, le magazine «Terra Terre», consacré aux initiatives et engagements citoyens en matière d'environnement, tient ses promesses. Avec son format court mais efficace (26 minutes), ses équipes qui filment au smartphone dans le cadre chaleureux du Comptoir général à Paris, la qualité des reportages et celle des intervenants interrogés par Wendy Bouchard, ce rendez-vous télévisuel, même programmé à une heure tardive, mérite le détour.

Au sommaire du dernier numéro, une vaste question: sommes-nous trop nombreux sur Terre? Comment vivre sur une planète peuplée aujourd'hui de 7,7 milliards d'habitants et qui, en 2050, c'est-à-dire demain, en comptera environ 10 milliards? Cette hausse de la population est-elle compatible avec le respect de l'environnement? Certaines ressources naturelles étant épuisables, comment pourra t-on nour-rir tout le monde?

Autant de questions complexes auxquelles tentent de répondre Jacques Véron, directeur de recherche émérite à l'Institut national d'études démographiques et Alice Baillat, experte à l'Organisation internationale pour les migrations, basée à Genève.

«Si tous les individus de la planète adoptent le mode de vie des Américains, ce ne sera pas soutenable », résume Jacques Véron, rejoint par Alice Baillat : «Aujourd'hui, un milliard d'Africains produit beaucoup moins de CO2 que quelques centaines de millions d'Européens. Plus de population n'implique donc pas forcément plus de pollution!»

Il ne s'agit pas de limiter de manière autoritaire les naissances comme ce fut le cas, avec des résultats mitigés, en Inde et en Chine. Plus que le nombre d'habitants, ce sont les migrations forcées liées aux changements climatiques qui semblent poser problème. Migrations qui, dans leur immense majorité, se font à l'intérieur d'un même pays.

Autre question vitale, celle de la nourriture. Imitera t-on les Aztèques, qui mangeaient des microalgues en gâteaux? La spiruline, très riche en protéines, est facile à produire, notamment en Afrique. «Si on adopte un mode de vie relativement sobre, on a les moyens de nourrir 10 milliards d'habitants », estime Jacques Véron. Mais entre le Bangladesh, à la population jeune et nombreuse, et le Japon, pays vieillissant à la fécondité faible, les problématiques complexes ne manquent pas.

ALAIN CONSTANT

Terra Terre. Trop de monde sur Terre?, présenté par Wendy Bouchard, réalisé par Didier Cros (Fr., 2020, 26 min).